
随着各类创新金融产
品的推出，理财观念已经深
入人心。但是也有不少人在
理财时掉进了投资陷阱，不
但没有得到预期的回报，反
而落得血本无归，其中非法
集资为害尤甚。尽管各地频
频曝光相关案件，仍然有很
多人前仆后继，成为新的受
害者。要遏制非法集资，除
了司法机关的严厉打击，更
应当源头下功夫，通过不断
深化金融业改革，拓宽居民

的投资渠道，最终清除集资
的土壤。

不可否认，非法集资有
很强的欺骗性和诱惑性，一
些缺乏风险意识和金融知
识的人往往会不自觉落入
陷阱，尤其是手中握有闲散
资金的老年人很容易成为
非法集资活动的目标人群。
在加强宣传教育的同时也
当认识到，非法集资之所以
屡屡得手，并非全是利用了
一些人的无知和贪婪。因
为，非法集资猖獗的地方，
大多还存在着群众投资无
门和贷款不易的问题。

随着中国经济连续多
年的稳定增长，民间财富也

有了迅速积累，随之而来的
问题是老百姓如何实现“钱
生钱”。传统的理财方式，不
外乎是存银行，买股票，购
房产、黄金等，但是对很多
人来说，这些年的实践证
明，存款通常是“负利率”，
炒股赚钱更难，而房价、金
价又已逼近“天花板”。面对
民间“小散”的闲散资金，一
些银行似乎并无太多兴趣，
对小储户还有一些歧视性
的规定，银行服务更热衷于
向大集团、大企业、大客户、
高端群体倾斜和配置。所
以，余额宝等互联网金融产
品 的 出 现 很 快 就 吸 引 了
8000万以上的客户，其中小

客户当属主力。另外，一些
民营企业尤其是小微企业
的贷款难，也迫使他们把目
光转向了民间资本。一些人
正是看到了这个市场空间，
打着投资理财的旗号进行
非法集资。

民间资本市场出现的
问题已经受到了重视，各级
政府都提出要加强监管，民
营银行的试点工作也已展
开。发展民营银行，既是对
民间资本的引导，也是发展
普惠金融的切实步骤。民营
银行的出现将打破国有商
业银行的垄断局面，使金融
业真正成为竞争性服务业。
竞争的压力将使银行改变

观念，改进服务，就像他们
以类余额宝产品应对余额
宝一样，最终让那些原来在
资本市场不被重视的小散
户得到实惠。

随着信息技术的发展，
金融创新应该会层出不穷，
与此相比，监管总会呈现相
对的滞后，一些打擦边球的
非法集资也许还会以新的名
目出现。要想走在问题的前
面，必须继续深化金融业改
革，健全多层次的资本市场
体系，让更多的人拥有更多
的途径获得财产性收入。如
此，才不会有那么多人因为
找不到“钱生钱”的门路落入
非法集资的陷阱。
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葛评论员观察

本报评论员 沙元森

拓宽投资渠道，给非法集资断流
要遏制非法集资，除了司法机关的严厉打击，更应当源头下功夫，通过不断深化金融业改革，拓

宽居民的投资渠道。如此，才不会有那么多人因为找不到“钱生钱”的门路落入非法集资的陷阱。

同一块区域 ,你建了机
场 ,附近的城市就批不下来
了 ,于是都争先申请 ,谁先建
设了谁占便宜 ,而丝毫不顾
有没有实际的需求。

对于全国部分机场规划
建设中的过度超前和闲置浪
费现象，中央财经大学民生
经济研究中心主任李永壮表
示 ,应该警惕地方政府对机
场的非理性投资，比如把机
场当成政绩工程盲目做大 ,

导致供需严重失衡资源浪
费。

你把所有的老虎都打
尽，把所有的苍蝇都打死，但
是如果夏天一来，还会有苍

蝇；森林大了，就会有老虎。
近日，全国政协原常委

胡德平在接受采访时谈到了
反腐问题。在他看来，除了

“打虎拍蝇”，更需要从制度
化入手，“搞好环境卫生”，铲
除腐败滋生的土壤。

只要你真的把100个用
户搞好了，你一定能做起来。

这是小米掌门人雷军对
所有创业者的一句告诫。坚
守做企业的初衷，把产品和
服务做好，既是创业成功的
基础，也是最难做到的。

虚拟信用卡的

现实与未来

理论上说，一家公司
或一个市场对消费者提供
信用且不通过银行系统的
话，它实际上就是在发行
货币。如果这是一个规模
有限的公司或市场，这样
的货币创造过程对整个金
融系统的影响微乎其微。
因此，国家金融监管当局
和财税部门并不屑于去禁
止一般的赊账和实物交
易。然而，阿里巴巴是一个
年交易额突破万亿元的平

台，而腾讯是一个拥有5亿
微信用户的公司，一旦它
们的“虚拟信用”蓬勃发展
起来，其对货币流动乃至
整个经济运行将会产生不
可估量的巨大影响。

按照目前全球通行的
货币政策管理框架，货币
发行及流动性管理是不能
脱离中央银行掌控的。从
这个意义上说，中国人民
银行对虚拟信用卡的叫
停，可以被视作是对于萌
芽中的颠覆性威胁的一种
本能反应。互联网金融的
卫士们可以辩护说，阿里
巴巴和腾讯将要推出的虚

拟信用卡并没有试图绕开
传统的货币监管体系，因
为它们是通过中信银行发
行的。但这只是一个尝试
而已，只要模式成形，它们
完全有能力撇开传统银行
自己单干。

而在另一个较低的层
次上，即便阿里巴巴和腾
讯的虚拟信用卡始终老老
实实地通过银行系统，以
它们的能量，也将在这个
系统内掀起滔天巨浪，彻
底改写既有的竞争格局。
这也不是央行愿意看到
的。(摘自《光明日报》，作
者陈季冰)

□娄士强

去年年底，烟台大学7

位餐厅保洁员吃学生剩饭
倡导节俭的事情经媒体报
道广为流传。近日，记者走
访烟台大学，发现这7个人
都已离开原先工作过的保
洁员岗位。(本报今日A10

版)

记者探访得知，他们
的离开多与工资待遇有关，
或是认为活多了钱没涨的
现状不合理，或是因为老板
把7个人的奖金分给10个人
感觉不公平。若是放眼全
国，类似的情况想必每时每
刻都在上演，因为工作不

顺心或者收入不满意而离
职，更是人之常情。

7位保洁员吃剩饭倡
节俭的举动，本来就是几
个普通人做了自己力所能
及的事，从媒体的报道中，
看到的也都是他们的质朴
和真实。现在做出离职的
选择，恰恰反映了他们身
为普通劳动者的一面。从
在校园餐厅里一起出名，
到现在的各奔一方，两者
之间并不存在矛盾之处，
他们的选择也应当获得人
们的理解。

人们的生活中总会遇
到方方面面的典型或者模
范，在看待与他们有关的

事情时，需要的是多一些
理性。“人无完人，金无足
赤”，要善于发现他们哪个
方面做得好，有哪些品质值
得学习，而不是用一种理想
化或是近乎“完人”的标准
来苛求，甚至看到一点“瑕
疵”就全盘否定。

就拿这7名保洁员来
说，他们让人感动之处是
对节俭的倡导，校园餐厅
中浪费严重的现象也确实
因此得到了改变。能够认
识到他们身上具备的美
德，并以此为标准促进社
会风气的改善，远比争论
甚至批评几位保洁员的去
留更具现实意义。

葛一语中的
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尊重模范人物的普通人一面
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